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Олег Николаев: Олег Николаев: 
Можно сколько Можно сколько 

угодно говорить, угодно говорить, 
что в Чувашии все что в Чувашии все 

хорошо...хорошо...

У банкомата надо У банкомата надо 
быть бдительным.быть бдительным.
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ВЫБОРЫ

Партия Партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯРОССИЯ  
стабильно стабильно 
в группе лидеровв группе лидеров

Митинг против пенсионной рефор-
мы в региональном отделении СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ планировали 
проводить 18 сентября с 17.30 до 19.30 
на площадке перед памятником Чапа-
еву, о чем в администрацию Чебоксар, 
на имя главы администрации Алексея 
Ладыкова, было подано заявление в 
установленной законом форме. Заме-
ститель главы администрации – руко-
водитель аппарата Алесей Маклыгин 
ответил на него в том смысле, что в 
сквере Чапаева не получится, потому 
что в Чебоксарах с 9 по 18 сентября 
«запланирован ряд культурно-досуго-
вых мероприятий, посвященных «Году 
добровольца и волонтера в России», в 
том числе и в сквере им. В.И. Чапаева». 
Ответ дан в соответствии с правилами 
администрации города – не указаны 
ни организаторы мероприятия, ни дата 
поступления уведомления о них. Тогда 
как согласно пункту 10 постановле-
ния пленума Верховного Суда РФ от 

26 июня 2018 года № 28 предложение 
органа власти об изменении места и 
(или) времени начала или окончания 
проведения публичного мероприятия 
не может быть произвольным, немоти-
вированным и должно содержать кон-
кретные данные, свидетельствующие 
об очевидной невозможности прове-
дения этого мероприятия в заявленном 
месте в заявленное время.

Митинг власть разрешила провести 
на ул. Зои Яковлевой, 4а – «площадка 
перед зданием, в котором располагает-
ся муниципальное бюджетное учрежде-
ние культуры Мемориальный комплекс 
«Победа». Спасибо, что не в Сосновке, 
как в июле. 

Но и улица Зои Яковлевой для митин-
га не самое подходящее место. 

В июле, когда организаторов митинга 
послали в Сосновку, в региональном от-
делении партии приняли решение туда 
не ехать, а провести в том же месте в то 
же время, на которые планировался ми-

тинг, встречу с депутатами. На этот раз 
решение было другим – митинг пере-
несли в Новочебоксарск, где все было 
согласовано в соответствии с законода-
тельством.

Но нет худа без добра: кто знает, 
стала бы власть свои досуговые затеи 
осуществлять, если бы СР не надумала 
проводить – по просьбе граждан, между 
прочим – митинг. Выходит, оппозиция 
понуждает власть заниматься досугом 
горожан. Правда, жидковато как-то у 
них получается – то варенье варят у па-
мятника Чапаеву, то на площади Респу-
блики пляшут и поют полтора человека. 
Что на сей раз хотят предложить чебок-
сарцам в качестве культурно-досуговых 
мероприятий? Может, капусту квасить 
станут?

Власть потчует народ зрелищами. 
Она из своей параллельной реальности 
никак не может уразуметь, что на зрели-
ща людям при теперешней жизни напле-
вать, их больше хлеб беспокоит. 

9 сентября в Чувашии, 
как и во многих регионах 
России, прошел единый 
день голосования. Отличие 
от других регионов только в 
том, что в нашей республике 
состоялись всего лишь 
довыборы в собрания 
депутатов различного 
уровня муниципальных 
образований. Они прошли 
почти во всех городах и 
районах, кроме Чебоксар и 
Новочебоксарска. 

Согласно данным ЦИК Чу-
вашии, во всех избирательных 
округах победили представители 
партии «Единая Россия». По сути 
дела, повторилась ситуация с 
предыдущими дополнительными 
выборами, состоявшимися в мар-
те, когда во всех одномандатных 
округах больше всех голосов на-
брали именно единороссы. 

Фактически прогнозы, кото-
рые делали наблюдатели перед 
единым днем голосования, оправ-
дались – как всегда, сказался ад-
министративный ресурс. Наиболь-
ший интерес представлял лишь 
вопрос: какая партия займет вто-
рое место?  

Региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Чувашской Республике выстави-
ло своих кандидатов в 73 округах 
из 82. По общему количеству го-
лосов они заняли второе место, 
значительно опередив конкурен-
тов от КПРФ и ЛДПР. Пять канди-
датов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ – Николай Лукин в Алатыре, 
Наталья Матвеева и Станислав 
Соловьев в Моргаушском райо-
не, Филимон Иванов в Цивиль-
ском районе и Тамара Ефимова в 
Ядрине – набрали от 30 до 38 про-
центов голосов. Некоторым для 
победы не хватило буквально не-
скольких голосов. Например, кан-
дидат от партии «Единая Россия» 
по выборам в Алатырское город-
ское собрание депутатов опере-
дил Николая Лукина всего на 15 
голосов. 

Нынешние дополнительные 
выборы в Чувашии стали лишь 
пробой сил перед предстоящими 
политическими баталиями. Так что 
вся борьба еще впереди. 

Наш корр.
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НОВОЧЕБОКСАРСК НОВОЧЕБОКСАРСК 

19 сентября 17.3019 сентября 17.30  

у входа на стадион у входа на стадион 
им. А. Николаева, им. А. Николаева, 
у спортивного комплексау спортивного комплекса

МИТИНГМИТИНГ
ПРОТИВ ПЕНСИОННОЙ ПРОТИВ ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫРЕФОРМЫ
Хочешь дожить до пенсии – приходи! Хочешь дожить до пенсии – приходи! 
Выскажи свое мнение Выскажи свое мнение 

Помоги себе, а не Пенсионному фондуПомоги себе, а не Пенсионному фонду

Особенности свободы Особенности свободы 
слова в нашей слова в нашей 
республике.республике.

Приходите на митинг!Приходите на митинг!



Ч У В А Ш И Я
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Олег Олег 
Николаев: Николаев: 

– Я бы не сказал, что про-
ект правительства остался 
незамеченным. Фактически 
он привлек большое внима-
ние, но в основном  эксперт-
ного сообщества. Этому есть 
объяснение. Во-первых, это 
предложение Кабмина Рос-
сии, в отличие от пенсионной 
реформы, напрямую не за-
трагивает интересы людей. 
Во-вторых, простым граж-
данам трудно разобраться в 
тонкостях правительственно-
го документа. 

– Тогда давайте разбе-
ремся.

– Суть проекта, рассмо-
трение которого в правитель-
стве назначено на сентябрь, 
в том, что Россия может быть 
разбита на 14 макрорегионов 
со своими программами раз-
вития. Этот проект – только 
экономический и не будет за-
трагивать ныне существую-
щее административное деле-
ние. Де-факто в стране и так 
сформировалось несколько 
агломератов экономического 
роста. Однако за пределами 
центральных регионов дело 
обстоит по-другому. Доста-
точно сказать, что суммар-
ный долг бюджетов субъек-
тов Российской Федерации за 
последние пять лет вырос с 
1,16 триллионов до 2,14 трил-
лионов рублей, или почти на 
84 процента. При этом наме-
тились регионы, где убыточ-
ность большинства предпри-
ятий приобрела устойчивый 
характер. Хотя общая сумма 
убытков от деятельности хо-
зяйствующих субъектов этих 
регионов составила 164,4 
миллиарда руб лей, что в про-
центном отношении вроде 
немного – всего 0,25% от сум-
марной прибыли всех пред-
приятий и организаций Рос-
сии, тем не менее этот факт 
настораживает. И в то же вре-
мя за последние 8 лет саль-
дированный финансовый ре-
зультат московских компаний 
вырос в 9,2 раза, до 4,51 трил-
лионов. То есть налицо раз-
рыв в показателях развития 
экономики, а значит, уровня 
благосостояния населения. 
Например, среднедушевые 
денежные доходы жителей 
Ненецкого АО в пять раз 
больше таких доходов в Ингу-
шетии, о Москве я уже не го-

ворю. К сожалению, несмотря 
на большие масштабы бюд-
жетных трансфертов, вырав-
нивать регионы не удается, и 
в стране по-прежнему оста-
ются устойчиво «убыточные» 
территории. Поэтому, чтобы 
как-то уменьшить дисбаланс, 
несколько лет назад в каче-
стве эксперимента были вы-
браны Дальний Восток и Се-
верный Кавказ. Эту практику 
правительство планирует 
использовать в качестве ин-
струмента реализации поло-
жений Послания президента, 
который говорил 
о необходимости 
пространственного 
развития России 
и распростране-
нии этого опыта 
на всю страну. Че-
тырнадцать макро-
регионов должны 
стать своего рода 
стабилизаторами 
дифференциации 
в развитии отдельных реги-
онов, обеспечивая при этом 
общий экономический рост 
с развитой транспортной и 
энергетической инфраструк-
турой, социальной сферой 
и научным потенциалом. По 
моим прикидкам, Чувашия 
может оказаться в Волго-
Камском макрорегионе с цен-
тром либо в Казани, либо в 
Нижнем Новгороде, но только 
не в Чебоксарах. Но это толь-
ко в случае реализации про-
екта.

– А что, инициатива пра-
вительства может быть не 
поддержана?

– Такой сценарий разви-
тия событий вполне вероятен. 
По моему мнению, на данный 
момент нет никаких реальных 
предпосылок для создания 
таких мегазон. Неслучайно 
полпреды президента в неко-
торых федеральных округах 
уже выразили сомнение в це-
лесообразности разделения 
страны на мегарегионы. Я ду-
маю, и без реализации этого 
проекта у правительства хва-
тает забот, особенно с учетом 
непростой экономической и 
политической ситуации, ко-
торая сложилась в последнее 
время в России. Кроме того, 
тогда возникнет необходи-
мость ликвидации федераль-
ных округов. Однако при всем 

том главными действующими 
лицами в этом процессе все 
равно остаются руководите-
ли, понимающие специфику 
и перспективы отдельного ре-
гиона, способные интегриро-
вать планы стратегического 
развития своей территории в 
общероссийские процессы, 
что, в принципе, и сейчас име-
ет важное знеачение.

– И в Чувашии, значит, 
тоже…

– Естественно. В Чувашии, 
я бы сказал, в целом эконо-

мическая ситуация пример-
но такая же, как и в стране. 
Но есть нюансы. Беда в том, 
что первые признаки ухуд-
шения экономического по-
ложения, которые выявились 
еще несколько лет назад и на 
которые фракция СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Госсовете 
Чувашии не раз просила об-
ратить особое внимание, в 
последнее время приобрели 
характер устойчивого тренда. 
И это вызывает тревогу. 

– Почему?
– Потому что 

может случить-
ся так, что будет 
пройдена так на-
зываемая точка 
невозврата. Как 
известно, соглас-
но указу прези-
дента России от 11 
ноября 2017 года, 
реализованному 
постановлением 
п р а в и т е л ь с т в а 
РФ от 19 апреля 
2018 года, изме-
нилась методика 
оценки эффек-
тивности властей субъектов 
Российской Федерации. Если 
еще в прошлом году было бо-
лее 40 показателей, то теперь 
всего 24. Из этих оставшихся 
показателей Росстат в сво-
их отчетах отражает только 

шесть – наиболее значимые, 
это динамика роста валового 
продукта на душу населения, 
средняя начисленная реаль-
ная зарплата, ожидаемая 
продолжительность жизни, 
доля населения с доходами 
ниже прожиточного мини-
мума, уровень безработицы 
и суммарный коэффициент 
рождаемости. Особо хочу об-
ратить внимание на то, что 
все показатели приводятся в 
динамике за 2013-2017 годы. 
Тем самым правительство как 
бы говорит главам республик 
и губернаторам: «Мы пони-
маем, что у вас существуют 
определенные объективные 
тудности и вам сложно состя-
заться с Москвой или с дру-
гими богатыми регионами, а 
потому не учитываем абсо-
лютные показатели, но будьте 
добры, привлекайте инвести-
ции, увеличивайте объемы 
производства и улучшайте 
жизнь людей с нарастающи-
ми результатами».  

– И что ждет Чувашию в 
свете этих нововведений?

– Сначала следует от-
метить, что феде-
ральные гранты за 
эффективность – а 
это очень даже не-
малые деньги – за 
2017 год будут рас-
пределяться с уче-
том именно этих 
шести показателей, 
о которых я уже го-
ворил. Напомню: 
в прошлом году в 

ПФО такие гранты получили 
республики Татарстан, Мор-
довия, Марий Эл, Удмуртия, 
а также Пензенская и Улья-
новская области. Как видим, 
в этом списке Чувашии нет. К 
сожалению, ситуация может 
повториться и в нынешнем 
году. По показателям дина-
мики роста валового продук-
та на душу населения среди 
регионов ПФО наша респу-
блика, по последним данным, 
находится в аутсайдерах. 
Особенно обидно то, что со-

седние регионы начинают все 
больше и больше опережать 
нас. Если, к примеру, прежде 
Чувашия почти по всем пока-
зателям всегда оказывалась 
впереди Мордовии и Марий 
Эл, то сейчас все с точностью 

до наоборот. Динамика ВРП 
снижается, значит, снижается 
уровень жизни населения, что 
подтверждается и статдан-
ными. По этому показателю 
республика снова занимает 
нижнюю строчку, а в лидерах 
все те же наши соседи. Так 
что, боюсь, Чувашии в свете 
последних нововведений пра-
вительства, по большому сче-
ту, ничего не светит. 

– На ведь в Чувашии, в 
отличие, скажем, от Татар-
стана или Удмуртии и не-
которых других регионов 
ПФО, нет никаких полезных 
ископаемых, а значит, мы 
обречены быть в аутсайде-
рах.

– Наличие природных ре-
сурсов не имеет никакого от-
ношения к методике прави-
тельства. Плач «нас природа 
обделила» – удел неэффек-
тивных управленцев. Наобо-
рот, отсутствие природных 
богатств должно подстеги-
вать местные власти в поис-
ках альтернативных путей 
развития экономики, то есть 
тезис можно использовать во 
благо. В связи с этим умест-
но вспомнить любимое вы-
ражение предыдущего руко-
водителя Чувашии Николая 
Федорова: «У нас нет ни газа, 
ни нефти, значит, мы должны 
работать так, чтобы привлечь 
все внутренние резервы для 
экономического роста». Я по-
нимаю, что здесь не обошлось 
без элементов самопиара, но 
суть отражена очень точно. А 
что такое внутренние резер-
вы? Это человеческий капи-
тал, промышленный, научный 
потенциал, инвестиции. Сосе-
ди это понимают и усиленно 
наращивают их. Например, в 
Татарстане в  августе состоя-
лось открытие сразу четырех 
новых производств на терри-
тории особой экономической 
зоны «Алабуга»: по производ-
ству спецтранспорта, пред-
варительно изолированной 
пенополиуретаном трубной 
продукции, тонера, картрид-
жей и  полиэтиленового вос-

ка. Примечательно, 
что именно в те дни 
в Чувашии было объ-
явлено о том, что 
закрывается цех 
японской компании 
«Фуджикура», кото-
рый в качестве по-
казателя успешной 
реализации инвести-
ционных проектов в 
своих выступлениях 
часто приводил Ми-
хаил Игнатьев. Это 
разве не символич-
но?

– Получается, 
что судьбу гранта будут ре-
шать какие-то статданные? 
Если так, не возникнет ли 
соблазн манипулировать 
ими?

– Во-первых, эти статдан-
ные – не «какие-то», а осно-

«Можно сколько «Можно сколько 
все хорошо, все хорошо, 

Сразу два знаковых события произошли на исходе лета 
в стране: представление проекта Минэкономразвития 
РФ «Стратегия пространственного развития России 
до 2025 года» и выступление Владимира Путина в 
прямом эфире по поводу повышения пенсионного 
возраста. Если ко второму событию было приковано 
внимание всех россиян, то проект правительства о 
новом экономическом делении страны оказался как бы 
на задворках большой политики. Именно с этой темы 
начался наш разговор с депутатом Госдумы России 
Олегом Николаевым.

По показателям динамики 
валового роста продукта 
на душу населения среди 
регионов ПФО наша 
республика, по последним 
данным, находится в 
аутсайдерах.

Первые признаки ухудшения 
экономического положения, 
которые выявились еще 
несколько лет назад и 
на которые фракция 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Госсовете Чувашии не раз 
просила обратить особое 
внимание, в последнее 
время приобрели характер 
устойчивого тренда.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

угодно говорить, что в Чувашии угодно говорить, что в Чувашии 
но от этого людям не легче»но от этого людям не легче»
вополагающие. Во-вторых, 
ими, конечно, теоретически 
можно манипулировать. Но 
это себе же дороже. Помнит-
ся, в прошлом году Михаил 
Игнатьев, обиженный тем, что 
Чувашию обделили, попытал-
ся обвинить руководителей 
регионов, получивших грант, 
в использовании, как он вы-
разился, «серых схем», бла-
годаря чему, по его словам, 
у них «динамика очень хоро-
шая стала и они попали в рас-
пределение этих средств». С 
тех пор прошел почти год. И 
что же? Абсолютно ничего не 
изменилось. Более того, ста-
ло еще хуже. Порой поведе-
ние руководителей республи-
ки мне напоминает повадки 
страусов, которые в случае 
опасности прячут голову в пе-
сок – они ничего не хотят ни 
слышать, ни видеть.

– Позвольте не согла-
ситься с вами. Они хотят и 
слышать, и видеть, но толь-
ко то, что ласкает слух и 
взор. Давайте вспомним, 
как проходят так назы-
ваемые встречи Михаила 
Игнатьева в районах и го-
родах, на которых подво-
дятся итоги работы. На эти 
мероприятия пускают толь-
ко избранных, а неудобных, 
даже депутатов, заворачи-
вают обратно уже с поро-
га, как, например, в 
Ядрине. А в Новоче-
боксарске охранни-
ки преградили до-
рогу даже депутату 
Госсовета Чувашии 
Сергею Семенову.  

– Ну, тут я вынуж-
ден согласиться с 
вами. Действительно, 
эти встречи порой на-
поминают спектакль – 
ни одного неудобного 
вопроса и сплошной 
«одобрямс». Но такой 
перфоманс в первую 
очередь бьет по самой 
власти. Можно сколь-
ко угодно говорить, 
что в Чувашии все хо-
рошо, но от этого людям не 
легче. 

– Совершенно непо-
нятно, почему Михаил Иг-
натьев в последнее время 
старается оградить себя от 
народа.

– Тут прослеживается пря-
мая причинно-следственная 
связь, и его поведение можно 
понять. Допустим, в каком-ни-
будь муниципальном поселе-
нии объявят о встрече Михаи-
ла Игнатьева с населением и 
скажут, что туда каждый мо-
жет прийти и задать вопрос. 
Вы представляете, что тогда 
будет? Недавно я, к примеру, 
провел встречу с жителями 
поселка Киря Алатырского 
района. На нее пришло все-
го около десятка человек, но 
они высыпали на меня такой 
ворох проблем, что встреча 

продлилась аж два часа. Или 
взять город Цивильск. Там во-
обще непонятно что творится. 
Например, за последнее  де-
сятилетие сменилось 12 глав 
горадминистрации! Вообще, 
в республике наблюдается 
сплошная кадровая чехарда. 
Она коснулась Алатыря, Ка-
наша, Новочебоксарска, не 
говоря уже о министерствах 
и ведомствах. Такая кадро-
вая политика, кроме разлада 
управления, создает и нездо-
ровую психологическую ат-
мосферу. Мне некоторые вы-
сокопоставленные чиновники 
не раз признавались, что при-
ходят на работу, не зная, что 
их ждет завтра. Зачастую они 
даже не успевают погрузить-
ся в ту или иную проблему, 
так что о поисках их решения 
и говорить не приходится. 
Люди это не только видят, но 

и чувствуют. Как 
и у них, у меня 
порой бездей-
ствие властей 
вызывает пол-
ное недоумение. 
Причем на реше-
ние некоторых 
проблем даже не 
требуются бюд-
жетные средства 
– нужно всего 
лишь желание. 

– Например?
– Во время 

встреч и приемов 
граждан много-
детные матери 

не раз жаловались мне, мож-
но сказать, на дискримина-
цию. Они говорили: «В других 
регионах многодетным мате-
рям, чтобы получить какие-то 
льготы, достаточно, например, 
предъявить удостоверение – и 
им идут навстречу, а нам при-
ходится томиться в очередях». 
Одна из многодетных матерей 
рассказала такой случай. Это 
было еще до сдачи Крымско-
го моста в эксплуатацию. Она 
стояла с детьми в очереди на 
паром для переправы в Крым. 
Говорит: «Женщины подъез-
жают на машинах к парому, 
показывают удостоверение, 
что они являются многодетны-
ми матерями, и их пропускают 
без очереди. А мы чем хуже? 
Только тем, что из Чувашии?» 
Об этой проблеме я рассказал 
на недавней встрече Михаила 
Игнатьева с руководителя-

ми депутатских фракций. Он 
пообещал решить вопрос до 
ноября. Это, конечно, хорошо. 
Но спрашивается: неужели, 
чтобы разобраться с таким не-
сложным вопросом, требуется 
вмешательство депутата Гос-
думы России?

– После встреч с граж-
данами у вас не возникает 
ощущение, что власть и на-
род живут отдельно – сами 
по себе?

– А оно так и есть. По край-
ней мере, в Чувашии. Кому 
нужны, спрашивается, циф-
ры, произнесенные с трибун, 
например, о высоком эколо-
гическом рейтинге республи-
ки, если почти все овраги и 
пустыри завалены бытовыми 
отходами, если биологиче-
ские очистные сооружения, 
на строительство которых 
потрачены сотни миллионов 
рублей, как, например, в Ци-
вильске, не работают? Или 
взять дорожное строитель-
ство. На многих баннерах в 
Чебоксарах можно прочи-
тать, что построены дороги на 
таких-то улицах. Однако мало 
кто знает, что в 2016 году в 
республике не сумели осво-
ить 1 миллиард 300 миллио-
нов рублей, а в прошлом году 
– 850 миллионов, выделен-
ных из федерального бюд-
жета на строительство дорог. 
Когда этот вопрос фракция 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
поднимает на сессиях Гос-
совета Чувашии, представи-

тели правительства обычно 
делают удивленные лица – 
дескать, о чем вы говорите, 
ведь эти деньги не пропадут, 
они перей дут на следующий 
год. Все правильно, но… Мил-
лион рублей в 2016 году не 
сравнить с такой же суммой 
в 2017-м, потому что сказы-
вается инфляция. Условно 
говоря, если в позапрошлом 
году на федеральные сред-
ства можно было построить 
сто километров, то через год 
– всего 90 километров. Это 
одна сторона медали – эко-
номическая. Но есть и другая 
сторона. 

В правительстве очень 
четко отслеживают, насколь-
ко эффективно используют 
трансферты в регионах. Если 
увидят, что в какой-то обла-
сти или республике остаются 
сотни миллионов неосвоен-
ных рублей, поверьте, сразу 
возникнут сомнения: а стоит 
ли давать в следующем году 
такие же суммы, тем более 
есть регионы, которые готовы 
потратить их с умом? Таким 
образом, в Чувашии может 
возникнуть такая ситуация, 
как, например, с выделени-
ем грантов за эффективную 
работу. Кого тогда винить? 
Регионы, которые применяют 
«серые схемы»? Как говорил 
баснописец Крылов: «Чем ку-
мушек считать трудиться, не 
лучше ль на себя, кума, обо-
ротиться?»   

Беседовал 

Алексей Кряжинов

Кому нужны, спрашивается, 
цифры, произнесенные с 
трибун, например, о высоком 
экологическом рейтинге 
республики, если почти все 
овраги и пустыри завалены 
бытовыми отходами, если 
биологические очистные 
сооружения, на строительство 
которых потрачены сотни 
миллионов рублей, как, 
например, в Цивильске, 
не работают? 
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КОЛЛИЗИИ

Неустановленное лицо…

КАПРИЗНЫЙ БАНКОМАТ

– Было это 5 октября 2016 
года, – вспоминает Александр 
Васильевич. – Я хотел снять 
пенсию с карты. Подошел к 
банкомату, по привычке вста-
вил карточку и набрал пин-код. 
Через некоторое время внутри 
терминала раздался характер-
ный шум – как я понял, автомат 
начал считать деньги. Но он их 
не выдал. Тогда я повторно 
вставил карту. Автомат выдал 
чек, где было написано, что на 
счету недостаточно средств. Я 
еще раз повторил операцию – 
опять раздался характерный 
шум. Ну, думаю, слава Богу! 
Пенсию получу. В ту же секун-
ду на телефон поступила СМС-
ка, что деньги в сумме 14 тысяч 
600 рублей выданы. 

Александру Васильевичу 
осталось только дождаться, 
когда откроется чрево банко-
мата и он увидит на лотке за-
ветные купюры. Он простоял 
5… 10… 15 секунд, но денег так 
и не получил.

– Кабина, где установлен 
банкомат, находится в том же 
здании, что и дополнительный 
офис Сбербанка, и я обратил-
ся к администратору, – про-
должает Александр Василье-
вич. – Она выслушала меня и 
сказала, что скоро подойдет 
старший специалист и во всем 
разберется. 

В ожидании старшего спе-
циалиста Александр Бараев 
опять подошел к терминалу 
и повторил операцию, чтобы 
снять деньги, но снова ничего 
не получил. А СМС-ка сообща-
ла, что деньги выданы.

КТО ВЗЯЛ ДЕНЬГИ?

Дальнейший ход событий 
восстановлен почти по секун-
дам. Действительно, банкомат 
выдал деньги, но их получил 
кто-то другой, видимо, тот, кто 
стоял за спиной Александра 
Васильевича. Это подтвержда-
ют и записи с видеокамер.

– На кадрах хорошо вид-
но, как я выбегаю из кабины, 
– говорит Александр Бараев. 
– Потом, уже после меня, к 
банкомату подходит неизвест-
ный мужчина и забирает пяти-
тысячные купюры. Он отходит 
чуть в сторону и наблюдает, 
вернусь ли я за деньгами. 

Итак, Александр Бараев 
потерял последние деньги. 
Он рассчитывал заплатить на 
них налоги за автомобиль, зе-
мельный участок и прожить 
до следующей пенсии. Самое 
обидное то, что он лишился 
финансовых средств не из-за 
своей халатности или невни-
мательности, а из-за сбоя в 
механизме выдачи денег, что 
доказать практически невоз-

можно. Тем не менее оставал-
ся шанс вернуть их, для чего 
надо было всего лишь устано-
вить личность человека, за-
бравшего чужие деньги.

Александр Васильевич, не 
смирившись с потерей, решил 
действовать. 

– Мне начальник службы 
безопасности Шумерлинского 
филиала дал флэшку с запися-
ми с камер видеонаблюдения, 
– делится он секретами свое-
го расследования. – Я решил 
продемонстрировать их через 
частную кабельную телеком-
панию «Новая реальность». 
Шумерля – город небольшой, 
большинство жителей друг 
друга знают. Так что человека, 
укравшего мои деньги, если 
его показать по телевидению, 
можно было установить без 
особого труда. Владелец 
кампании Чуенков вначале 
согласился помочь мне, но 
потом испугался, что нару-
шит закон, и отказался.

«ОТКАЗАТЬ…»

Александр Бараев на-
писал заявление в право-
охранительные органы. И 
даже предоставил заветную 
флэшку с записями с камер 
видеонаблюдения. 

– Но начальник местного 
уголовного розыска Трофи-
мов сказал, что это наруше-
ние закона, и стер все за-
писи, – жалуется Александр 
Васильевич. – У меня в ито-
ге остались только фото-
снимки.

Казалось, дело пустяко-
вое – надо всего лишь провести 
расследование и установить 
личность подозреваемого, тем 
более дело особой сложности 
не представляло. Если даже 
были размыты черты лица че-
ловека, присвоившего чужие 
деньги, то по мониторингу 
времени выдачи вкладов без 
труда можно было узнать фа-
милию разыскиваемого кли-
ента банка. Удивительно, но 
местные пинкертоны палец о 
палец не ударили, чтобы найти 
виновного.

– Я вынужден был семь раз 
писать заявление в полицию! – 
возмущается Александр Бара-
ев. – И прокуратура, и местный 
отдел полиции пять раз отказа-
ли в возбуждении уголовного 
дела. Я дошел до тогдашнего 
начальника следственного ко-
митета Чувашии Мигушова. На 
приеме он прямо сказал, что 
допущена проволочка. Я даже 
написал письмо президенту 
России Владимиру Путину, но 
его переправили в МВД Чува-
шии. Мне помог только депутат 
Госдумы России Олег Нико-
лаев. Он дважды отправлял 

депутатские запросы по моим 
обращениям. Благодаря его 
принципиальной позиции и на-
стойчивости дело сдвинулось 
с мертвой точки. Я очень бла-
годарен Олегу Алексеевичу за 
помощь. 

«…ВОЗОБНОВИТЬ»

Первой на запрос депутата 
откликнулась Прокуратура Чу-
вашской Республики, которая 
10 апреля 2018 года прислала 
ответ на обращение Олега Ни-
колаева. В ответе сообщалось, 
что постановление МО МВД 
России «Шумерлинский» об 
отказе в возбуждении уголов-
ного дела о хищении денежных 
средств отменено, материалы 
направлены на дополнитель-
ную проверку, по результатам 

которой возбуждено новое уго-
ловное дело. 

Однако радость Алек-
сандра Бараева оказалась 
прежде временной.

Окрик прокуратуры на шу-
мерлинских полицейских никак 
не подействовал. Не прошло 
и двух месяцев, как старший 
следователь следственного от-
дела МО МВД России «Шумер-
линский» Д. Батраков принял 
решение о приостановлении 
расследования «в связи с не-
установлением лица, подлежа-
щего привлечению в качестве 
обвиняемого».

Нежелание местных сле-
дователей выполнять свои 
функциональные обязанности 
поражает. Получается, что за-
явитель сам должен выявить 
подозреваемого в присвоении 
денег, сообщить об этом поли-
цейским или лучше задержать 
его, и только в этом случае 
можно возбудить уголовное 
дело. 

Естественно, такая позиция 
вызвала возмущение постра-
давшего, и он снова обратился 
за помощью к парламентарию. 

Олег Николаев отправил но-
вый запрос в соответствующие 
органы. 18 июля в его адрес 
пришел ответ, подписанный 
заместителем министра МВД 
ЧР Светланой Зуевой. «Из-
учением уголовного дела вы-
явлена неполнота проведенно-
го расследования, – стараясь 
быть деликатной, насколько 
это возможно в данной ситуа-
ции, сообщила она, – в связи с 
чем 13 июля 2018 года указан-
ное выше решение отменено, 
производство по делу возоб-
новлено». Примерно в таком 
же духе ответила и Прокурату-
ра Чувашии.

С тех пор прошло два меся-
ца, но воз и ныне там.

– 5 октября исполнится ров-
но два года, как у меня украли 
деньги. И что сделали за это 
время шумерлинские следова-
тели? – недоуменно разводит 
руками Александр Василье-
вич. – Да абсолютно ничего! 
Самое возмутительное то, что 
никого за это не наказали! Но 
я все равно добьюсь справед-
ливости, чего бы это мне ни 
стоило. 

Алексей Кряжинов

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Банкоматы, банковские карты прочно вошли в нашу жизнь. Если буквально лет 
пять назад почти половина россиян не умела даже снять деньги с них, то теперь 
и пенсионеры проводят различные финансовые операции, как говорится, не 
выходя из дома. Тем не менее, как показывает практика, случаются различные 
коллизии, в результате которых держатели карт лишаются своих финансовых 
накоплений. Одна из таких историй произошла с шумерлинцем Александром 
Бараевым.

РЕКОМЕНДАЦИИ 
БАНКОВСКИХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

При взаимодействии с 
устройствами самообслу-
живания любой кредитной 
организации необходимо 
всегда придерживаться 
правил. Если проводится 
операция по снятию на-
личных – нужно дождаться 
получения средств. 
В работе любой техни-
ки возможен сбой. Если 
банкомат слишком долго 
проводит операцию, нуж-
но позвонить на горячую 
линию. Телефон горячей 
линии указан на оборот-
ной стороне банковской 
карты и на устройстве 
самообслуживания. Важно 
не отходить от банкомата 
до завершения операции 
или получения консульта-
ции от специалистов кол-
центра. Устройства само-
обслуживания оснащены 
техническими средствами 
видеозаписи, и любое 
действие клиента всегда 
фиксируется. 
В случаях, подобных опи-
санному выше, клиенту, 
обнаружившему чужие 
денежные средства в 
устройстве самообслужи-
вания, необходимо сразу 
сообщить об этом банку. 
Если устройство располо-
жено в офисе кредитной 
организации, следует об-
ратиться к любому из его 
сотрудников. Если, напри-
мер, в магазине – сооб-
щить на горячую линию 
банка о произошедшем. 
Специалисты подскажут, 
как поступить правильно 
в каждом случае.

Александр Бараев и председатель местного 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Шумерле Вячеслав Камышев обсуждают план 
дальнейших действий. 

КОММЕНТАРИЙ ПАРТНЕРА 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ФИРМЫ 
«ЮРЛАЙН» ИГОРЯ МИХАЙЛОВА:

– К сожалению, такие случаи 
не редкость. Люди, когда снима-
ют деньги, часто забывают их, 
либо сам банкомат по техниче-
ским причинам дает сбой. Если 
кто-то, воспользовавшись слу-
чаем, забирает чужие деньги из 
банкомата, это расценивается 
как кража и наказывается за-
коном. Согласно ч. 1 ст. 158 УК 
РФ кража, то есть тайное хище-
ние чужого имущества, наказы-
вается штрафом в размере 80 
тыс. рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода 

осужденного за период до 6 месяцев, либо обязательными 
работами на срок до 360 часов, либо исправительными ра-
ботами на срок до одного года, либо ограничением свободы 
на срок до двух лет, либо принудительными работами на срок 
до двух лет, либо арестом на срок до четырех месяцев, либо 
лишением свободы на срок до двух лет. 

Тот, кто решил присвоить чужие деньги, случайно забы-
тые в банкомате, не должен тешить себя иллюзиями, что его 
не накажут, так как он никого не обокрал. Пусть он не рас-
считывает и на то, что его личность не установят. На сегодня 
все пункты, где установлены банкоматы, технически обору-
дованы так, что процесс идентификации личности гражда-
нина, присвоившего чужие деньги, не представляет особой 
трудности. В связи с этим мне совершенно непонятно без-
действие шумерлинских следователей, у которых были все 
возможности по горячим следам разыскать подозреваемого 
и привлечь к ответственности. 
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ЖИЛКОМХОЗ

«Коммунальные технологии» 
удалились с рынка услуг,

«Проводится работа с соб-
ственниками жилья в много-
квартирных домах по вопросу 
перехода на прямые платежи, 
которые обслуживаются управ-
ляющими компаниями, чье фи-
нансовое состояние ненадеж-
но. «Не хотим допустить сбоев, 
вывода денежных средств. 
По этому в многоквартирных 
домах, в которых работают 
проблемные управляющие 
компании, проводим работу по 
переходу на прямые платежи», 
– сказал Алексей Ладыков.

Теперь, как и в старые доб-
рые времена, платить за тепло-
вую энергию и горячую воду мы 
будем не через посредника, а 
напрямую. Но по тарифам, ко-
торые были при посреднике. 
Госслужба ЧР по тарифам их 
уже утвердила.

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

Несколько лет назад, ког-
да служба по тарифам уста-
навливала новые расценки на 
потреб ленные жилищно-ком-
мунальные услуги, она не раз-
биралась в том, кто будет за-
ниматься сбором платежей за 
них – частная компания ООО 
«Коммунальные технологии» 
или МУП «Теплосеть». Она 
установила тарифы, исходя 
их своих критериев и руковод-
ствуясь федеральным законо-
дательством. Другое дело, что 
отдельно и самостоятельно 
шел процесс взаимоотноше-
ний администрации Чебоксар 
и «Коммунальных технологий». 
Все это время в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ шла работа, результа-
том которой должно было стать 
прекращение арендных отно-
шений с ООО «Коммунальные 
технологии». Многомиллиард-
ное городское имущество во 
времена Федорова и Емельяно-
ва КТ получили в аренду сроком 
на 49 лет. А непосредственным 
владельцем этого имущества 
оставался муниципалитет. Кро-
ме того, городское имущество, 
вплоть до последнего чайника, 
было передано на баланс ООО. 

Депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков занимался этим 
вопросом два года, но так и не 
понял, на каких основаниях это 
было сделано. Он дошел до Фе-
деральной антимонопольной 
службы, ездил в Москву, первое 
заседание Комиссии ФАС при-
знало правоту депутата. Моля-

кову в то время помогал юрист 
Игорь Михайлов. Первоначаль-
ное решение, подтверждающее 
правоту Молякова, вселяло оп-
тимизм. Но, видимо, повлияли 
какие-то связи, и на следую-
щий день большинством – с 
перевесом в два голоса – пре-
тензии были отвергнуты. Тогда 
для отстаивания своей позиции 
КТ использовали целую группу 
московских юристов. А из Чува-
шии было два правдоискателя 
– два Игоря: Моляков (депутат) 
и Михайлов (юрист). Москов-
ские юристы доказывали, что 
КТ ничего не нарушили, при-
няв городское имущество на 
баланс. Клялись, что КТ заме-
чательно обслуживают город, 
выполняют все свои обязатель-
ства, что улучшили технологии, 
они строят котельные… «Я все 
не мог понять, где они эти ко-
тельные строят», – вспоминает 
Игорь Моляков.

Зато теперь всем понят-
но, что предприятие накопило 
огромные долги – более мил-
лиарда рублей. В то же время 
каких-то особых улучшений в 
городском хозяйстве не заме-
чено. 

ТРУД СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ НЕ ПРОПАЛ

Более 10 лет – с тех самых 
пор, когда городское имуще-
ство передали в аренду КТ – 
региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ и лично 
депутат Игорь Моляков бились 
за расторжение этого договора. 
В 2013 году горожане собрали в 
поддержку расторжения более 
6 тысяч подписей, подписные 
листы были переданы Леониду 
Черкесову, занимавшему тогда 
должность главы города. По-
том в администрации создали 
рабочую группу, в чьи функции 
входило детальное исследова-
ние всех обстоятельств, но… То 
КТ документацию не предста-
вили, то еще какие причины, а 
воз проблем остался на преж-
нем месте. С тех пор минуло 
еще 5 лет. Не зря говорят, что 
скоро сказка сказывается. 

Целенаправленная работа 
справороссов дала результат: 
и республиканская власть, и 
городская поняли, что так даль-
ше продолжаться не может. И 
глава администрации Чебоксар 
Алексей Ладыков решился на 
расторжение договора аренды 

городского имущества через 
суд. 

Сделано большое дело. Од-
нако есть проблема не менее 
серьезная. Посредническая 
фирма выкачала из карманов 
жителей республики миллиар-
ды рублей и вывела их, имея 
поначалу 10 тысяч уставного 
капитала. И стала должником, 
потому сейчас главный вопрос 
– как быть с возвратом долга, 
огромного долга. Ну, и с тари-
фом. 

В НОВУЮ ЖИЗНЬ 
СО СТАРЫМ ТАРИФОМ

Вот что по этому поводу ска-
зал газете Игорь Моляков:

– Из-за 
неразумных 
действий ре-
с п у б л и к а н -
ской власти, 
начиная с Фе-
дорова, про-
изошло то, 
что произошло. Я считаю, это 
преступление. Да и нынешняя 
власть долгие годы терпела 
частную фирму-прокладку. 
Службе по тарифам, видимо, 
все равно. Они назначили рас-
ценки, и теперь по ним будут 
брать плату и МУП «Теплосеть».

– А что за волонтеры хо-
дят и уговаривают подписы-
вать прямые договоры? 

– На депутатском приеме 
горожане, проживающие в се-
веро-западном микрорайоне, 
рассказали мне, что по квар-
тирам стали ходить люди – на-
зовем их волонтерами, а на 
самом деле это учителя, врачи, 
то есть бюджетники, они теперь 
уже и этим занимаются – и уго-
варивать жильцов подписывать 
договоры прямых взаимоот-
ношений с МУП «Теплосеть». 
Жильцы, за редким исключе-
нием, и раньше-то плохо пони-
мали, в каких отношениях они 
находятся с «Коммунальными 
технологиями», а теперь во-
обще ничего не понимают. Тот, 
кто разобрался, говорит, что 
мы оказались в непростой си-
туации: если сейчас все про-
платы будут принимать тепло-
вые и электрические сети, то 
эти деньги пойдут мимо УК, и 
последние будут жить только 
за счет содержания жилья, то 
есть роскошная жизнь у них 
закончится. С другой стороны, 

это хорошая мера, когда пла-
тежи идут напрямую поставщи-
ку тепловой и электрической 
энергии. Но для того, чтобы все 
прошло с соблюдением буквы 
закона, надо не поквартирно 
уговаривать подписать дру-
гой договор, надо объяснять 
жильцам, что это решение при-
нимается на общем собрании 
собственников жилья. И еще не 
надо забывать, что есть огром-
ные долги КТ, а в МУПах, с ко-
торыми требуется заключать 
прямые договоры, средств не 
имеется. Вот власть и решила 
поскорее начать собирать с по-
требителей услуг хоть какие-то 
деньги.

– Есть надежда, что тариф 
станет ниже?

– Нет. Для этого надо, чтобы 
служба по тарифам сказала: 
ребята, извините, мы допусти-
ли ошибку. Но мы не хотели. И 
мы не знали, что КТ рухнут. Ни-
кто на это не пойдет.

– А разве нельзя пересчи-
тать действующий тариф?

– Здесь необходимо про-
явить волю администрации Че-
боксар и городскому Собранию 
депутатов, да и самим избира-
телям тоже. Они должны выйти 
с предложением на следующий 
срок повышения тарифов. К 
этому надо готовиться уже сей-
час.

– В КТ воровали. Нам 
остается надеяться, что в 
МУП «Теплосеть» воровать не 
будут.

– Ну… Надежда умирает по-
следней, – сказал депутат Мо-
ляков и лукаво улыбнулся.

 
МЕЧТАТЬ ВРЕДНО

Отопительный сезон все 
ближе – недели через две-
три тепло должно поступить 
в жилые дома и учреждения. 
Пожелаем городской власти 
удачи в этом непростом деле. 
Думается, что все получится, 
ведь контролировать город-
ское имущество теперь будет 
администрация Чебоксар, а не 
какая-то малопонятная фирма, 
частью наделавшая долгов, ча-

стью проворовавшаяся. Тариф 
же, копейка в копейку, остается 
прежним. Пока. А на снижение 
не стоит рассчитывать еще вот 
почему.

Минэкономразвития сфор-
мулировало свои предложения 
об индексации коммунальных 
тарифов в связи с повышением 
НДС. По плану министерства, 
индексация должна пройти в 
два этапа, причем рост пла-
ты за ЖКХ должен уложиться 
в прогноз по инфляции. Раз-
мер повышения составит 1,7% 
– именно настолько должен 
вырасти совокупный платеж 
граждан за коммунальные ус-
луги из-за роста НДС с 18 до 
20%.

Сейчас тарифы повышают-
ся ежегодно с 1 июля, средняя 
индексация ограничена ориен-
тиром по инфляции, составля-
ющим 4%. А повысить их уже 
с 1 января попросили комму-
нальщики, в частности, ассоци-
ация «ЖКХ и городская среда», 
объясняя предложение гряду-
щими убытками.

***
Согласно действующему 

законодательству, тарифы на 
1 января не могут превышать 
тарифы на 31 декабря преды-
дущего года, а их индексация 
проводится 1 июля. Чтобы из-
бежать противоречий в законе, 
Минэкономразвития предла-
гает оставить такой запрет, но 
сделать исключение из-за по-
вышения НДС.

В то же время министерство 
предлагает скорректировать 
величину индексации с 1 июля 
2019 года так, чтобы совокуп-
ный рост платы граждан «оста-
вался в ранее принятых преде-
лах, не превышающих целевую 
инфляцию».

С январским повышением 
тарифов на 1,7% коммуналь-
щики согласны, поскольку рост 
НДС здесь учитывается. А вот с 
индексацией в июле на уровень 
ниже инфляции – нет. Если еще 
учесть, что в Чувашии предпо-
лагаемые и рекомендуемые 
цифры повышения, как прави-
ло, отличаются от реальных, то 
об уменьшении тарифов вооб-
ще и на тепло в частности луч-
ше не мечтать.

оставив тариф

фото http://moygorod-online.ru

В новом отопительном сезоне снабжать горожан тепловой энергией будет 
старое-новое МУП «Теплосеть», а никакие не «Коммунальные технологии»: 
договор долгосрочной аренды городского имущества с этой коммерческой 
фирмой расторгнут по решению суда. По официальному сообщению, 
«с 27 по 31 августа 2018 осуществлена передача объектов теплоснабжения в 
МУП «Теплосеть», и с 1 сентября МУП «Теплосеть» начало работу в качестве 
теплоснабжающей организации.
В тепловые сети переданы 106 объектов теплоснабжения: «котельные, 
ЦТП и КП по 4197 позициям». Проведено их предварительное техническое 
обследование для определения степени износа и готовности к отопительному 
сезону. Проверена готовность автотранспортной техники к работе в осенне-
зимний период.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
НА ПРИЕМЕ

ПЕРЕД ШКОЛОЙ

Сколько людей – 
столько проблем

Праздник во дворе 

Здравствуй, школа!

В ПФО новый полпред

Естественная убыль населения 
растет 

Троллейбус для Нового города 

Их разыскивает Интерпол

ДЕЛО НЕ ЗАКРЫТО 

В январе-июле 2018 года в Чувашии число умерших превысило число родив-
шихся на 23,6%. Таковы предварительные данные Чувашстата.

Работы по реконструкции дорог в Новом городе и запуск троллейбусной ли-
нии запланированы на начало лета 2019 года.

Речь идет о старых знакомых – экс-главе Упрдор «Волга» Сергее Гаврилове 
(являлся и председателем Чебоксарского городского Собрания депутатов) и 

бывшем представителе Группы компаний «Савва» Дмитрии Романцове. 
Беглецов разыскивает Интерпол.  Следствие и судебные дела приостановлены 

в связи с розыском.

Татьяне Конышевой после вмеша-
тельства Олега Николаева удалось 
выиграть дело по одному из вопросов 
спора о земельном участке.

Юрию Тарасову после депутат-
ского запроса произвели перерасчет 
пенсии. До полной победы еще дале-
ко, но парламентарий обещал помочь 
и довести дело до конца.

Трудная ситуация у ветерана МВД 
Александра Васильева – он хлопочет 
за сына, которого, как он считает, не-
законно обвинили, а виновные нака-
зания не понесли.

Граждане, как всегда, жалова-
лись на местные власти. У Вален-
тины Яковлевой из Батырева мать 
имеет множество наград: медали 
«Мать-героиня», «Ветеран труда», 
«Ветеран Великой Отечественной 
вой ны», но местные власти льгот ей 
не дают.

Некоторые просьбы, с которыми 
люди обращались к Олегу Николаеву, 
удалось решить уже во время при-
ема – депутат договорился с постав-

щиками стройматериалов о льготных 
ценах для погорельца Петра Кондра-
тьева, приехавшего на прием из Али-
ковского района.

Активисты 
местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Канаше 
организовали 2 сен-
тября в микрорайоне 
«Восточный» детский 
дворовый праздник 
«Здравствуй, школа!»

Собралось много детей. 
Ребята участвовали в раз-
личных конкурсах, эстафе-
тах и играх. В напоминание об уходящем лете детям подарили яркие желтые 
шары, желтые кепки с символикой СР. Все участники детского праздника полу-
чили сладкие призы.

Накануне Дня знаний 
депутат Госсовета 
Чувашии Сергей 
Семенов организовал 
для новочебоксарских 
ребятишек праздники 
во дворах домов № 21 
по улице Набережной 
и № 10 на Зеленой. 
Последний летний 
вечер там прошел 
под музыкальный 
аккомпанемент и 
развлекательную 
программу аниматоров.

Сергей Семенов по-
здравил детей и роди-
телей с наступающим 
новым учебным годом, 
пожелал успехов, заме-
чательного настроения и 
хороших отметок.

Одновременно с этим 
праздником во дворах 
соседних домов акти-
висты партии собирали 
подписи против пенсион-
ной реформы.

Президент РФ своим полномочным 
представителем в Приволжском 

федеральном округе назначил 
бывшего главу Роскосмоса, 

замминистра науки и высшего 
образования РФ 
Игоря Комарова.

Игорь Комаров родился в городе 
Энгельсе Саратовской области. С мар-
та 2014 года возглавлял объединенную 
ракетно-космическую корпорацию, с 
января 2015 года по май 2018-го руко-
водил государственной корпорацией 
«Роскосмос». В середине июля 2018 
года был назначен заместителем ми-
нистра науки и высшего образования 
РФ.

С 2002 года по январь 2008-го Игорь 
Комаров был заместителем генераль-
ного директора ГМК «Норильский ни-
кель», в конце августа 2009 года сове-
том директоров ОАО «АвтоВАЗ» был 
избран президентом предприятия, за-
нимал эту должность до октября 2013 
года.

Предыдущий полпред президента 
РФ Михаил Бабич в августе 2018 года 
был назначен послом РФ в Белоруссии 
и специальным представителем прези-
дента по развитию торгово-экономиче-
ского сотрудничества.

ПОЛИТИКА

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

В январе-июле 2018 года в Чува-
шии число родившихся (без мертво-
рожденных) уменьшилось на 5,6% по 
сравнению с аналогичным периодом 
2017 года, число умерших выросло 
на 1,6%. Число умерших превысило 
число родившихся на 23,6%. Есте-
ственная убыль населения соста-
вила 1791 человек. В прошлом году 
за аналогичный период естествен-
ная убыль населения была мень-

ше – 1192 человека. Наибольшая 
естественная убыль – в Алатыре, 
Шумерле, Ядринском и Канашском 
районах. 

Основными причинами смерти 
жителей республики остаются болез-
ни системы кровообращения (37,8%), 
новообразования (11,8%), внешние 
причины смерти (10,4%), болезни ор-
ганов дыхания (5,7%) и болезни орга-
нов пищеварения (5,4%).

В настоящее временя установ-
лены опоры для контактной сети, 
выполнено устройство контактной 
сети на III этапе, ведутся работы на 
строительстве диспетчерского пун-
кта и тяговой подстанции.

Новую троллейбусную линию в 
Чебоксарах запустят впервые за 
9 лет. В последний раз строитель-
ство контактных сетей для ново-
го маршрута проводилось в 2009 
году, при продлении маршрута 
№ 21 с Президентского бульвара 
на улицу Гладкова.

ГОРОД 

«Найдут – осудят, – сказал на бри-
финге первый заместитель прокурора 
Чувашии Александр Евграфов. – Когда 
– вопрос времени. Срок давности при-
останавливается на момент розыска. 
То есть человек может бегать сколько 
угодно, срока давности нет».

Сергей Гаврилов был признан ви-
новным в мошенничестве по предва-
рительному сговору в особо крупном 

размере, за что получил 4 года колонии 
общего режима. На оглашение приго-
вора он не явился и стал скрываться, в 
связи с чем был объявлен в междуна-
родный розыск. 

Приостановлено следствие и в свя-
зи с розыском Дмитрия Романцова, 
бывшего представителя Группы компа-
ний «Савва» и других фирм, работав-
ших в республике.

Каждую региональную неделю депутат Госдумы России Олег Николаев 
проводит прием граждан. На этот раз, 7 сентября, прием начался с 
благодарностей – люди говорили депутату «спасибо» за помощь.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
Чиновников собираются Чиновников собираются 
научить культуре речинаучить культуре речи

Трагедия на охоте

В Рыкше опять погибла рыба

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Аня Чебутаева из Шумерли Аня Чебутаева из Шумерли 
– победительница – победительница 

всероссийского конкурса всероссийского конкурса 

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

фото cheb.ru

Средства массовой инфор-
мации летом рассказывали, 
как идут дела на стройплощад-
ке. Одни сообщали, что все от-
лично, другие писали правду. 
Правда – понятие безуслов-
ное, однако власть и тут наста-
ивала на «своей» правде, или 

версии. Всех, кто с этой вер-
сией не согласен, чиновники 
назвали «лжежурналистами». 
Соответственно, правдивые 
– это те, кто пишет, как веле-
ла власть. «Лже» – пишут как 
власть не велела.

Вот сейчас мы напишем, 

что занятия в Кадетском корпу-
се не идут, а из высокого зда-
ния на заливе скажут, что это 
ложь. Однако смотрите фото – 
они сделаны 11 сентября.

Но сначала немного о са-
мом учебном заведении и осо-
бенностях его строительства.

Соглашение о создании Чу-
вашского кадетского корпуса 
было подписано в июне 2017 
года министром обороны РФ 
Сергеем Шойгу и тогдашним 
полпредом президента РФ 
в ПФО Михаилом Бабичем. 

Предполагалось, что новое 
учебное заведение примет 
первых кадетов 1 сентября 
2018 года. Школу на 400 мест 
курирует Минобороны РФ, в 
нее будут поступать дети со 
всего ПФО. 

Строительство кадетского 
корпуса в Чебоксарах с самого 
начала шло с отставанием. Ле-
том на стройплощадке вообще 
был аврал, и даже произошла 
трагедия – погиб водитель. Ма-
шина провалилась на пять ме-
тров, ее засыпало землей. Тог-

да на еженедельной планерке 
руководитель республикан-
ского Минстроя Владимир Ми-
хайлов говорил, что проектом 
предусматривался демонтаж 
бомбоубежища, но эти работы 
завершены не были, и в одном 
из тоннелей бомбоубежища 
обрушилась плита, что вызва-
ло обвал грунта. Было возбуж-
дено уголовное дело, а семье 
погибшего рабочего обещали 
материальную поддержку.

То, что власти не нравится, – все неправда То, что власти не нравится, – все неправда 
Строительство Кадетского корпуса в Чебоксарах 
завершено. По крайней мере, здание возведено. 
Торжественное открытие, как и планировалось, 
прошло 1 сентября. Власть довольна – все 
состоялось. А кадеты уехали. Официальная версия – 
на сборы. 
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СВОБОДА СЛОВА

В Ядринском районе местный житель 
подозревается в причинении смерти по 
неосторожности своему двоюродному 
брату во время охоты.

По версии следствия, около 17 часов 27 
августа в Ядринском районе подозревае-
мый, 43-летний житель деревни Верхние 
Ирзеи, целясь в бобра, не заметил 47-лет-

него двоюродного брата, с которым пошел 
на охоту, и, выстрелив, попал в него. От 
ранения родственник скончался на месте 
происшествия.

В ходе следствия будет также дана 
оценка действиям подозреваемого – в 
настоящее время охота на бобров запре-
щена.

По факту массовой гибели рыбы в 
реке возбуждено очередное уголовное 
дело (ч. 2 ст. 250 УК РФ – «Загрязнение 
вод, повлекшее массовую 
гибель животных») на основании 
материалов проверки межрайонной 
природоохранной прокуратуры.

Массовая гибель рыбы произошла в 
июне в Чебоксарском районе на участке 
протяженностью около 14 км.

Исследования Центра лабораторного 
анализа и технических измерений пока-
зали, что вода в реке имеет химическое и 
микробиологическое загрязнение – кон-
центрации аммония иона и нитрита иона 
были превышены многократно.

Назначены необходимые судебные 
экспертизы. В ходе следствия будут 
устанавливаться должностные лица, от-
ветственные за произошедшее.

Это не первый случай массовой ги-
бели рыбы в Рыкше. Напомним, в сен-
тябре 2013 года после ливней было об-
наружено свыше 1,3 тыс. экземпляров 
погибшей рыбы на протяжении 30 км по 
течению реки. Тогда виновным в загряз-
нении признали главного агронома ООО 
«Агрохолдинг «Юрма». Агроному назна-
чили 250 тыс. рублей штрафа. Сейчас 
«Юрма» портит уже воздух – летом че-
боксарцы периодически жаловались на 
вонь.

Пятого сентября в рамках Дня города Москвы в Доме актера на 
Старом Арбате состоялся конкурс творчества детей-инвалидов 

России «Дорогою Добра».
Организаторы конкурса – Департамент труда и социальной защиты 

населения города Москвы, московская городская организация Всерос-
сийского общества инвалидов и Центр детской песни «Солнышко» при 
поддержке и участии Творческого центра Юрия Энтина и Творческого 
центра Григория Гладкова.

Чувашию и город Шумерлю на конкурсе представляла Аня Чебута-
ева, учащаяся подготовительного класса Детской школы искусств № 1 
(преподаватель И.В. Сутягина). По итогам конкурса Аня стала лауреатом 
I степени и заслужила право на участие в гала-концерте победителей, 
который пройдет 5 ноября 2018 года в Зале церковных соборов Храма 
Христа Спасителя.

Особым подарком для участников конкурса стал мастер-класс ком-
позитора и председателя жюри Григория Гладкова. Во время подведения 
итогов он отметил высокий уровень подготовки юных солистов из города 
Шумерли, которые не раз принимали участие в конкурсных программах 
творческого центра Ю. Энтина в Москве, Сочи, Магнитогорске, Калуге и 
Тбилиси.

Цель программы – «совер-
шенствование и (или) получение 
гражданскими служащими новой 
компетенции, необходимой им для 
профессиональной служебной 
деятельности и (или) 
повышения профес-
сионального уровня 
в рамках имеющейся 
квалификации».

Цикл обучения – 18 
академических часов 
(академический час 
– 40-45 минут). Види-
мо, есть надежда, что 

за это время чиновники способ-
ны освоить культуру устной речи, 
орфографические нормы совре-
менного русского языка и трудные 
случаи орфографии в деловых 

текстах, пункту-
ацию, типичные 
случаи наруше-
ний языковой 
нормы в деловых 
текстах…

Н а ч а л ь н а я 
стоимость услуг 
– 48 384 бюджет-
ных рублей.

КУЛЬТУРА

Новые объекты для реестра Новые объекты для реестра 
Список объектов культурного наследия 
в Чувашии будет расширен – 
в государственный реестр планируется 
включить еще десять объектов. Семь 
из них расположены в Чебоксарах.

Получить статус объектов культурного 
наследия могут Троицкая церковь (1893) в 
селе Оринино Моргаушского района, Тро-
ицкая церковь (1892) – Большой Сундырь 
Моргаушского района, Казанская церковь 
(1906) – село Хормалы Ибресинского рай-
она. 

Остальные объекты расположены в Че-
боксарах: «Каменное здание (купеческий 
склад), вторая половина XIX в.» – ул. Кон-
стантина Иванова, 11; «Административное 
здание, 1956 г.» – ул. Ленинградская, 33; 
«Административное здание, 1956 г.» – 
ул. К. Маркса, 36; «Дом жилой, 1939 г.» – 
ул. К. Маркса, 33; «Дом жилой, 1940 г.» 

– ул. К. Маркса, 35; «Здание общежития 
Сельхозинститута, 1952 г.» – ул. К. Маркса, 
27/21; «Административное здание (здание 
общежития Электроаппаратного завода), 
1954 г.» – пр. Ленина, 4.

Администрация главы Чувашии объявила конкурс на услуги по 
дополнительному профессиональному образованию госслужащих. 
Они будут повышать квалификацию по программе «Современный 

русский язык». Очное обучение пройдут 20 человек. 

ул. К. Иванова, 11, Чебоксары. ул. К. Маркса, 33, Чебоксары.

Троицкая церковь, Большой Сундырь.
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7 В августе на территории ка-
детского корпуса трудились, по 
официальной версии, волонте-

ры. Ими пришлось стать опять же бюд-
жетникам и студентам. В телекамеру 
заявлялось, что для студентов, выбрав-
ших профессию строителя, это очень 
даже полезная практика. 

В интернете гадали: успе-
ют – не успеют? Портал органов 
власти обильно цитировал главу 
региона, который, в частности 
«…отметил, что «отдельные зло-
пыхатели» делают громкие заяв-
ления о том, что школа не будет 
достроена вовремя. Он назвал их 
лжежурналистами».

Тут нельзя не вспомнить исто-
рию трехлетней давности. В 2015 
году во время выборной кампа-
нии – а выбирали мы тогда главу 
республики – против кандидата 
на этот пост от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Олега Николаева был 
выпущен гнусный пасквиль. Ре-
акции власти на эту откровенную 
ложь не последовало. Правда, суд впо-
следствии все расставил на места и 
назвал вещи своими именами. Тем не 
менее никто из чиновников тогда не го-
ворил, что заведомую клевету писали 
лжежурналисты. 

Можно вспомнить и другую историю 
– произошла она тоже во время вы-
борной кампании, но уже в 2016 году: 
главврача Вурнарской ЦРБ вынудили 
во всеуслышание на ТВ заявить, что 
наша газета написала неправду. Он 
так и сделал, но ни слова не сказал о 
том, в чем эта неправда заключается. А 
материал был позитивным – в нем рас-
сказывалось о положительных измене-
ниях, которые произошли в лечебном 
учреждении при новом руководителе. 

Вот такая извращенная ложь. Если сле-
довать логике власти, то нашей газете 
и о хорошем нельзя писать. 

И теперь, когда кто-то произнесет 
хоть слово, соответствующее истинно-
му положению дел, власть кричит, что 
это ложь. А ее яростные сторонники в 
выражениях и высказываниях не стес-

няются. Например, откуда-то взявший-
ся товарищ майор Степанов взял да 
и сказал – опять же по телевизору – 
прямо вот так: «Обсуждая ситуацию у 
себя в коллективе, многие наши люди 
называли этих горе-журналистов него-
дяями. Могу, конечно, присоединиться 
к ним. Но это их дело личное, как отно-
ситься к своей работе. Если не нравит-
ся ситуация с работой у нас в Чебокса-
рах, то у нас страна большая. Я служил 
на Дальнем Востоке, там много мест 
для приложения сил тем журналистам, 
которым здесь не нравится». Ну, а что 
такого? У нас же свобода слова, вот 
майор и воспользовался ею.

И снова о кадетском корпусе. На 
церемонии 1 сентября Михаил Бабич 

сказал, что после его открытия 
учащиеся поедут на учебно-воен-
ные сборы на две недели: млад-
шие классы – в Крым, старшие – в 
Пермский кадетский корпус. Види-
мо, за это время работы будут за-
вершены. 

Кстати, на торжественную ли-
нейку можно было 
пройти свободно. 
А вот в учебный 
корпус пропусти-
ли не всех – не-
смотря на под-
твержденную в 
а д минис т рации 
главы республи-
ки аккредитацию. 
Позже для «недо-
стойных» провели 
отдельную экс-
курсию по корпу-
су. Большинство 
учебных классов 
были заперты. 

Вот что пи-
шет по этому поводу cheb.media: 
«Пресс-секретарь главы Чувашии 
Светлана Каликова лично распо-
рядилась, чтобы мы не снимали 
внутри здания. В пролете оказа-
лись также наши коллеги из ИА 
«REGNUM», «Правды ПФО», газет 
«Чебоксарские новости», «Грани» 
и даже пресс-служба Чебоксарско-
го горсобрания. Последним было 
сказано: город строил только Ка-
детский сквер, вот его и снимайте». 
«Злопыхатели», в общем…

Если у чеховской Веры Турки-
ной крепчал мороз, то здесь креп-
чает маразм. Комментарии, как го-
ворится, будут лишними. 

СВОБОДА СЛОВА 

село Аликово, улица Советская, 5 (здание Сбербанка), 2-й этаж, 
вход с тыльной стороны.

Жители района могут обращаться с 09.00 до 15.00 в
ПОНЕДЕЛЬНИК
ВТОРНИК
ЧЕТВЕРГ  

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Офис местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в селе Аликово 

теперь находится по адресу: 

ТЕРРИТОРИЯ 
ПОМОЩИ

Приходите с вопросами и проблемами. Вам помогут!

контактные телефоны: 8-960-307-68-64
                                 8-917-077-48-34

ИЗ ПОЧТЫ

Хотим сказать большое спасибо Марине Геннадьевне Гаврило-
вой, председателю местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Мариинско-Посадском районе Чувашии, от жильцов 
дома № 5 по улице Курчатова в Мариинском Посаде.

Вы всегда находите для нас добрые, нужные слова, всегда вы-
слушиваете, понимаете и помогаете. Спасибо Вам за доброе серд-
це, за то, что не проходите мимо, за искреннюю помощь.

Пусть Вас любит жизнь и судьба будет прекрасной! Никогда не 
грустите и всегда улыбайтесь. Пусть приумножается добро, кото-
рое вы делаете людям, и возвращается к Вам.

Марина Геннадьевна, желаем удачи, успехов, здоровья. Пусть 
жизнь окружает Вас лишь любовью; проблемы и беды исчезнут; 
будьте всегда веселы.

С искренними пожеланиями и уважением к Вам, 

жильцы дома № 5 по улице Курчатова, Марпосад 

(20 подписей)

Спасибо, Спасибо, 
Марина Геннадьевна!Марина Геннадьевна!

Наши звонкие Наши звонкие 
дать имена?дать имена?

Услышала в троллейбусе раз-
говор, будто бы Московскую на-
бережную хотят переименовать. 
Поинтересовалась, откуда инфор-
мация. Оказывается, с правитель-
ственного сайта: глава Чувашии 
Михаил Игнатьев, когда проверял, 
как на этой набережной идут рабо-
ты, сказал, что горожане его часто 
спрашивают, почему набережная 
называется Московской, что мно-
гие «с таким наименованием не согласны» 
– так написано на сайте cap.ru. Я не поле-
нилась, нашла этот материал – так глава 
еще и «рекомендовал городским властям 
рассмотреть этот вопрос».

Но, позвольте, кто эти люди, про кото-
рых сказано «многие»? Я что-то не припом-
ню таких разговоров в городе. Во-первых, 
если кому непонятно, набережная нахо-
дится в Московском районе, оттого она и 
Московская. Во-вторых, что это за мания 
– все переименовывать? В-третьих, ни за 
что не поверю, что горожане «с таким наи-
менованием не согласны». Придумали все 
это – свалили на чебоксарцев, будто бы от 
них, то бишь от нас, инициатива исходит. 
Не верю!

А думаю я об этом вот что. Может быть, 
это и не так, но на свое мнение имею право. 
Есть у нас Президентский бульвар. Всем 
понятно, кто именно подразумевался под 
президентом, когда новая улица получила 

такое название. И вот теперь нынешнему 
главе, возможно, тоже захотелось свою 
задумку продвинуть и дать какому-то объ-
екту названьице с определенным смыс-
лом. Только почему к Московской набе-
режной прицепились? 

Я, конечно, очень надеюсь, что она не 
станет ни Янышской, ни еще какой, свя-
занной с конкретными персонами хотя бы 
намеком. Я, как и все вменяемые чебок-
сарцы, хочу, чтобы она так и оставалась 
Московской. 

«Горожане» же пусть найдут другое 
применение своему творческому потенци-
алу.

Вряд ли вы напечатаете мое письмо. 
Хотя это ваше дело. Но больше никакое 
издание не опубликует, это точно, поэтому 
я и написала в вашу газету.

Валентина Харитонова, Чебоксары

фото gcheb.cap.ru

То, что власти не нравится, – все неправда То, что власти не нравится, – все неправда 

В день открытия Кадетского 
корпуса...

... и 11 сентября


